

平成 28 年度 鬼無里公民館運営審議会 会議録

日 時 平成 28 年 6 月 13 日（月） 午後 6 時 30 分
場 所 鬼無里公民館 2 階 講義室
出席者 鬼無里公民館運営審議会委員 6 名（欠席 1 名）
鬼無里公民館上里・中央・両京分館長 3 名
鬼無里公民館職員（事務局） 2 名
傍聴人 なし

1 開 会

2 委嘱書の伝達 新任運営審議会委員へ公民館長より伝達

3 あいさつ

館 長 本日委員の皆さんには一日のお仕事等でお疲れのところ又週初め何かとお忙しい中ご参集いただきありがとうございます。また委員の皆様には本館ならびに分館の活動につきまして種々ご指導いただいておりますことこの場をお借りして御礼申し上げます。

本審議会につきましては長野市公民館条例に基づいて設置されている会でありまして、任期は 2 年間でございます。今回 2 名の委員さんが変わられたということで新委員さんに委嘱書を伝達させていただきましたのでよろしくお願ひします。公民館の 28 年度の事業につきましてはすでにスタートしていますが、この後今年度の事業につきまして委員の皆様方からご審議いただきますが、よろしくお願ひします。

なお、今年度の公民館の職員体制ですが公民館の係長が代わっております。また、両京分館の分館長、主事と中央分館の主事が変わっています。委員各位からはより一層のご協力をお願いします。

会 長 皆さんこんばんは。年に一度の審議会となりますがよろしくお願ひします。只今、館長から話がありましたように公民館のそれぞれの活動につきましては館長はじめそれぞれの分館長また公民館の職員の尽力によりこの鬼無里地域の生涯教育、社会教育それぞれの発展のためのご尽力に心からお礼申し上げる。

今回運営審議会の委員さん二人が変わられたわけでございますけど、新たな発想の元この運営審議会がスムーズに行くように、それぞれ委員さんからご協力をお願いします。

これから審議事項についてそれぞれ説明がありますが、いずれにしても公民館の活動がスムーズに行くことが地域の大きな活力となります。どうか活発な議論をいただきそれぞれご承認いただければと思います。

4 審 議

会 長 （1）鬼無里公民館概要及び活動の重点目標について説明を求める。

事務局 <資料 3 により説明>

会 長 説明については全ての審議事項の説明をお願いし、終えた後に一括して質問等を受けたいと思いますのでお願いしたい。
平成 28 年度鬼無里公民館事業計画について、①から③まで説明を求める。

事務局 <資料 4、5 及び参考資料により事務局説明>
①鬼無里公民館事業計画
②分館の主な事業計画<分館長補足説明>
③市立南部図書館鬼無里分室の状況について

会 長 それでは、資料に基づき（１）から（２）それぞれについて説明がありました。説明の内容についてご意見等があればお願いしたい。
いろいろな形で講座を開催していただいているが、私も以前お世話になっていた経過もありますし、こちらに前館長さんもいますが、講座の内容等において目新しさとか皆さん方の要望とかを新たに取入れたものはありますか。例えば最近ではスポーツ吹き矢とか受講者の意向などはどんな状況でしょうか。

事務局 前年度については新規の名称で実施した講座はございませんでしたが、それぞれの講座の内容については参加者の皆さんの意見を聞く中で検討し、今年は段ボール箱を使った生ゴミの堆肥化講習を取り入れたり、おでやれくらぶ、寺子屋塾等々も皆さんの意見を取り入れながら地域に合った新たな内容に取り組んでいますが、前年度は新規の講座は開講していません。

会 長 今年度の事業の中にも目標の中にもあり、中学校の校長先生もいらっしゃいますが、小中学校との学者連携の取り組みはどんな状況でしょうか。

事務局 既に終了しましたが、5月27日に学者連携講座として小学校、中学校と一般の方からも参加を頂きまして現地で指導を行っていただくなど、自然観察やぶなの手入れ作業による環境学習を行いました。また、小学校の低学年については昨年のぶなの実から発芽した若苗を採取し、小学校に持ち帰り数年育てた後に再び奥裾花へ植樹する取り組みも始めました。
また、6月8日に講座「おでやれくらぶ」でフルート演奏の鑑賞会を行いました。小、中学校の児童、先生からも鑑賞していただき連携した取り組みを行っています。
今後も機会あるごとに、小中学校への呼びかけを行いながら取り組んでまいりたいと考えています。

会 長 次にどなたかありますか。

委 員 活動の重点目標の中で、人権同和教育の目標があるのですが、今公民館で人権に関する講座は計画されていますか。

事務局 人権同和教育に特化した講座は計画していませんが、計画されている講座の中で機会あるごとに取り組んでいけたらと考えています。

委 員 できれば、公民館として企業関係者への企業人権とか一般の人たちも含めて

人権教育に関する講座を一年い一回くらい開催したらと思う。人権の集いが住民自治協でもあるのですが、いろんなものと抱き合わせで実施されるため、なかなかそれに特化した勉強学習ができないので、できればそういう学ぶ機会が鬼無里としてあれば、企業主とかそれに付随する皆さんを集めてできればいいかなと思っていますので要望としてお願いします。

会 長 かつては、人権の集いも公民館で実施していたが今は住民自治協で実施している。たまたま私も今年人権同和教育指導員になっていて、北信のスキルアップ研修があつて参加してきたが、講師の先生が県の人権・男女共同参画課の先生で三味線を使って結構良い人権の講座をされた。公民館とか地域でもってそういう方を呼んでもらって、費用は分からないが県の方なのでそれほど掛かりはしないと思うので、人権の集いはそれとして公民館の事業としても講座で取り組んでいけたら良いと思う。

事務局 ありがとうございます。県もですが、市にも人権教育指導員さんがいますので、活用できるかも含めて検討していきます。

委 員 最近おでやれやくらぶや他にいろいろ講座をが行われているわけですが、会員だけではなく一般の方にも呼びかけを行っていることは大変良いことです。今の話のこともそうゆうところの中のどこか、30分でも15分でもいいので、機会を捉えて行っていただければ一般の方にも啓発ができると思う。特におでやれは男性の参加も多いのでその辺のところを活用してほしい。

事務局 その辺りもご意見を参考にしながら研究していきたい。

委 員 公民館事業については自分もおでやれくらぶに参加しています。今年も多くの講座や事業を計画していただいているのですが、参加者がどうしても同じ人たちになってしまうので、違う方からも参加いただき参加者を増やせたらと感じています。

会 長 これについては、以前からの懸案であると思います。出る方はどの講座に参加していただきますが、出ない人はどの講座にも参加しないということがあります。そのあたりは出ていただく取り組みになかなかならない。ずーっと昔から言われていて難しいことではあるが、今やられている方はそれぞれやってもらっていいんだけど長く続け間口を広げることに、知恵を出してもらって取り組んでいただけたらと思います。

事務局 計画を立てる時点で社協や住民自治協など他の組織との調整を図っていますが、講師の都合で変更できないこともある。できる限り講座が他の事業と重なることのないように調整し、なるべく多くの方から参加できればと思っていますので皆様からも情報提供等ご指導をお願いします。

委 員 トガクシショウマを育てる講座は何年くらい行っていますか。

事務局 10年くらい開催していて、毎年好評を得ている講座です。

委員 私自身も2回受講し今年も参加させていただく予定ですが、こういった希少で特別な植物を育てるといった講座は大切なことだと思います。

会長 希少な植物であり保存が大切だが、幸い近くに良い講師の先生がいらっしゃる、結構人気のある講座だ。

館長 継続して開催していることもあり、自宅で大切に育てていらっしゃる方も増えてきました。今回も17名の受講申込みがあります。

委員 それとまた、家からマリーゴールドでもいいですから植物を育てるような、苗の交換会だとかそのようなことができて、鬼無里らしさが出る植物の栽培講座によって、小川村の桜のように広がっていけばいいなと思います。

それから図書館について私も時折り利用させていただいているが、ちょっと暗いというか寒いというか、居心地のいい図書館というところからちょっとかけ離れたところもあるので、施設面で大変かとは思いますが、何か工夫していただけるとありがたいと思っている。

会長 他に、西村委員さん初めての出席になりますが学校長の立場でご意見があればお願いします。

委員 先ほど説明がありました学者連携講座の奥裾花自然園での体験学習ですが、本年度から小中同じ校舎で勉強していますので、小中学校合同で参加してきました。小学生特に低学年の児童が目を輝かせて参加していてとても良い学習だと感じました。同じ校舎で勉強することになり、合同で活動する機会が増えていきます。今回地域内にある奥裾花の雄大な自然の中で学習できたということは、鬼無里ならではの自然の教室で公民館と連携して地域の皆さんと一緒にできたということなのでこのような活動は大事にしていきたい。

委員 市バスの利用についてですが、学者連携で奥裾花へ行くなどバスを利用して行くと思うんですけど利用に当たっては申込みをすれば、希望どおり利用できているのか。

事務局 学校単独の事業では市バスは利用できません。今回は公民館と学校の共催で学者連携講座として申込みをして利用している。

会長 他にはどうでしょう。良い機会ですので、皆さん方からこんな講座があったら良いつて提言があれば発言していただけるといいと思いますが。

委員 先日のフルート演奏は非常に良かった。なかなか地元で生演奏を聞く機会はないので、良い方をお願いしていただいて良かった。またお願いしたい。

委員 そのような良い講座をやった後にアンケートを書いていただいて、それを文化芸術祭で展示したりPRできたらいいと思う。

事務局 昨年も講座の後アンケートをお願いしたことはありますが、回答率があまり良くなかったので、研究しながら実施していきたいと思います。

5 その他
会 長

議事については以上で終了します。次にその他について説明を求める。

事務局 8月15日開催の鬼無里ふるさと夏祭りについて、先日実行委員会が開催されて、上里・両京分館の盆行事が計画されていないことから、中央分館への協力についてご意見があり、協力をお願いしてみてもとのことでしたので、本日お伝えいたしました。

次に、公民館の本館と上里、両京分館の耐震化についてですが、過日6月3日に家庭・地域学びの課の課長、課長補佐、係長がこちらに参りまして話しをした経過があります。本館については昭和49年に建設されて以降耐震診断も耐震化もされていないため、現在鬼無里支所にある開きスペースを利用するようにしていったらどうかの話がありまして、今後そのような方向で検討がなされるのではないかと思います。また、上里、両京分館の耐震化工事については一昨年から予算化されていながら入札が不調に終わり工事がされていない状況でして、本年度については一昨年からの入札不調の経過もあり予算の心配もしていましたが当初予算で工事費が確保でき、家庭・地域学びの課で工事に向けて進めております。

会 長 一昨年の地震による施設への影響はどうか。被害は拡大しているのか。

事務局 現在両京分館については、大会議室、調理実習室が使用できない状況で、小会議室も屋根が剥がれ雨漏りがするため支障が出ています。

上里分館については利用はできるが、春先の突風により屋根が剥がれたり、調理実習室の窓ガラスが割れるなどの被害が出ました。ガラスの修理が終わっていますが、屋根については一度強風で持ち上げられてしまっている状況のため、耐震化に合わせて改修が必要となっていますので、家庭・地域学びの課へはとにかく早く工事を進めてもらうようお願いしているところです。

事務局 市ホームページへの公民館活動の様子掲載について及びAC長野パルセイロ応援バスについて情報提供する。

会 長 以上で終了とします。

6 閉 会
館 長

長時間にわたり熱心にご審議いただきありがとうございますございました。

皆様方からいただきましたご意見等々参考にしながらよりよい活動となりますよう努力してまいりますのでお願いします

また、いつでも結構ですのご意見ご要望がありましたら、公民館までお寄せいただきたいと思います。

本日は誠にありがとうございました。

(午後7時45分 終了)